
自資院校2013/14學年
收生分數(部分)

院校 課程 2013/14

學年收生平均分

公開大學 社會科學學士(榮譽) 20

樹仁大學 社會工作學士(榮譽) 19.41

恒生管理學院 工商管理學士(榮譽) 19*

樹仁大學 新聞及傳播學士(榮譽) 18.82

東華學院 職業治療學士(榮譽) 18.61

香港大學 工商管理副學士 18

附屬學院

珠海學院 建築學學士(榮譽) 18

恒生管理學院 新聞及傳播學士(榮譽) 18*

東華學院 護理學學士(榮譽) 17.78

樹仁大學 法律與商業商學士(榮譽) 17.76

公開大學 藝術、創意設計類學士(榮譽) 17.1

香港大學 文學副學士 17

附屬學院

香港大學 社會科學副學士 17

附屬學院

理工大學 健康學副學士 17*

香港專上學院

明德學院 文學士(榮譽) 17

明德學院 專業會計學士(榮譽) 17

珠海學院 工商管理學學士(榮譽) 16.67

明愛專上學院 社會科學榮譽學士 16.33

東華學院 社會科學學士(榮譽) 16.28

註：收生分數以5科計，學士課程為4個必修科加最佳選修

科，副學士課程為中英文加3個成績最佳科目

*未有提供收生平均分，有關分數為課程收生中位數

資料來源：自資專上教育資訊平台

製表：香港文匯報記者 馮晉研、任智鵬

自資學士未獲全面接受 寧「降呢」讀副學士博銜接大學

港大「招牌」惠及附院
收生分數超學士課

香港文匯報訊（記者 高鈺）合
適的大學校長難求，香港中文大學
校方為了向現任校長沈祖堯（見
圖）展示續約的誠意，除了提早在
沈任期完結的一年半之前已開始商
討，更罕有地透過傳訊及公共關係
處公布事件。

中大傳訊及公共關係處發出的新
聞稿指出，沈祖堯出任大學第七任
校長的5年任期，將於2015年6月
30日屆滿。大學校董會在昨日的
會議上，很高興從主席鄭海泉獲悉，若獲校董會的支持，沈祖
堯樂意考慮於任期屆滿後繼續出任大學校長。

沈任期2015年6月30日屆滿
據了解，大學將就校長續聘事宜向大學成員進行諮詢，當諮

詢完成後，大學校董會在本年稍後舉行的會議上，會決定是否
通過校長的續聘及有關任期，屆時大學校董會將再作公布。

中大提早邀校長沈祖堯續任

A25 文匯教育新聞透視眼 ■責任編輯：勞詠華 2014年1月15日（星期三）

香港文匯報訊（記者馮晉研）在教育事務
貢獻良多的香港教育工作者聯會於去年底選
出新一屆理事會成員，由將軍澳香島中學副
校長鄧飛接替已任多年主席的黃均瑜，當上
新任主席。他日前接受本報專訪，分享對教
育議題的意見，其中在剛落實的新高中學制
上，他直言4個核心科目有3科均出現問題，
有待改善。他又認為，政府於落實免費幼兒
教育上進度緩慢，冀當局能盡快解決校舍租
金和幼師薪酬等問題。

「關鍵是資源投入後的效果」
教育局經常強調，教育經費佔政府整體開

支約五分之一，是眾多範疇中最多。但鄧飛
在受訪時表明，教育資源不在乎投入量，最
重要是投入資源後能達到的效果，他指在其
未來兩年的任期中，有很多教育議題需要關
注，包括新高中學制、落實免費幼稚園教育
及副學位檢討工作等，教聯會希望投入及參
與教育政策，給予政府專業意見。

指新高中核心科問題多
就已推行4年的新高中學制，鄧飛直言雖然

當局已幾經優化，但仍然「科科都好大問
題」，教學內容和考評方式有待改善。他舉
例，中文科的考評要求涉及中國文化元素，
「但今時今日沒有讀本教學的課程，如何令
日常教學，包括初中和高中滲入文化元素，
令學生視野開闊，另一方面又應付到有文化
元素的考評，需要深入研究。」

至於另一核心科數學，鄧飛形容「延伸單
元二(M2)無人願意讀，延伸單元一(M1)又越
來越少，全部人只讀必修部分，令香港數學
基礎教育不健全」。他認為，理科學生覺得
必修的核心部分太淺；文科學生則認為太
深，情況「尷尬」且「兩頭不到岸」，建議
考慮將選修單元M2和M1獨立成科。

優化課程需「由虛變實」
而一直為人詬病內容太多的通識科，鄧飛認為，優化課

程並非簡單的由多變少，而是現時課程大綱太「虛」，需
要「由虛變實」。他表示，以被形容為初中版通識科、教
學法相若的生活與社會科為例，便應更重知識灌輸，讓
學生先打好基礎，毋須急於初中生進行漫無邊際的時事探
究，待掌握知識概念後，升到高中探究時事便事半功倍。

「增學券金額非最重要」
至於業界希望盡快落實3年免費幼稚園教育，鄧飛表

示，調高學券金額並非最重要的考慮，如何處理學校校舍
租金以至教師薪酬，才是高難度問題。他認為，幼稚園免
費教育討論多時仍未有結論，認為研究進度太緩慢。

在職場上，大家少不免要找其他
同事幫忙或協助，而良好的溝通技
巧絕對是職場上的「Fast Pass」。
如何把「要求」，透過委婉、感謝
的字句轉化為「請求」，讓我們看
看Tom 如何向同事提出請求的例
子：

I was wondering if you could do me a favor. Mr
Jones from Supreme Co. Ltd. called earlier and asked
for our latest product information. Unfortunately, I am
leaving before noon for an urgent meeting, would you

please send him the information by close of play today?
Appreciating your big help.

婉轉用語減指令感覺
例子中「I was wondering if you could」或是「would

you please」是請求別人幫忙時的禮貌說法。在陳述了
情況後，「Unfortunately」跟之後的理由似乎使人感受
到不得不幫忙的壓力 。值得一提是「Close of play」，
並非指「遊戲結束」，而是指在當日放工前。這個詞語
本來是板球用語，指一天的比賽告終，而用這個詞語婉
轉地指出期限，少了指令的感覺。

幽默說法予客人尊重
筆者曾經到過一間精品店，牆上告示寫有「You

break it, you buy it」的字句，意思雖然明顯，但用詞語
氣卻欠專業：句中的「You」甚至有指責顧客的意味。
何不改為「All of our pieces are new and are treasured.
If you break one, we will gladly wrap it for you」這種略
帶幽默的說法給予客人尊重之餘，亦不失說服力。

在職場上，我們很多時要避免直接指出客戶或同事所
犯的過錯，以保持良好關係。例如向客戶追討欠款時，
切 忌 直 接 說 出 「We want to get our outstanding

amount」，應講成「To keep your account in the pre-
ferred customer class, would you please send us the
cheque for HKD$20,000 today?」。

有時處理負面事件時，則要針對事件而非指責別人。
例如有客人表示還未收到貨物，但實情是貨物已經寄
出，職員不應以「You will receive your order by next
week」作回應；較專業的說法為「We are happy to
have your order. It was shipped yesterday and should
arrive by next week」。同樣
一件事說法不同，所得的回應
就不同，有技巧的表達方法讓
人「心甘情願」為你效力，做
起事上來自然得心應手，事半
功倍。

■香港職業英語計劃辦事處

據自資專上平台顯示，各有提供本學年收生
平均分的自資院校中，以公開大學社會科

學學士成績最高，有20分，而該校的護理及語
文，以及樹仁大學的社工、新聞等，也屬收生較
佳的課程。

附院收生18分 明德學院17分
至於港大附屬學院工商管理副學士收生平均分

達18分，相等於5科44433的成績；但另一邊
廂，同樣有港大背景、但名義上已獨立的明德學
院，雖然提供水平更高的四年制學士，但其兩個
課程收生平均分卻只有17分；另多所其他院校的
自資學士課程收生也同樣低於18分。

事實上，8大轄下自資社區學院的「生招牌」
效應，對其他院校頗見不利；除上述例子外，
港大附院的文學副學士、社科副學士，及理大
香港專上學院健康學副學士，收生分數也有17
分，同樣比多所獨立自資校的學士課程高（見
表）。

自資學士「比較新」選擇少
對「副學士收生高過學士」的不尋常惰況，學

友社學生輔導中心副總幹事吳寶城認為，對學生
來說自資學士「比較新」，難免感覺「次一
等」，加上課程選擇不多，學生未必有信心而卻
步，「學生重院校名聲和傳統，寧願博一個(入
讀資助大學)的機會，都好過讀自資學士。」他又
分析，由於自資學士要讀4年，修讀中途難以
「轉彎」，部分有能力的文憑試畢業生寧願冒風
險，先花2年時間修讀副學士，再以爭取好成績
銜接上8大資助學位，所以一些過往銜接成功率
較高課程會受青睞，造就部分附屬大學的自資副
學士收生分更高。

香港教育政策關注社主席張民炳則表示，港
大附院在大學本部的「庇蔭」下，受學生歡迎
不足為奇；而港大提供一定數量的高年級銜接
學位，過往取錄不少附屬學院的副學士畢業
生，文憑試生或視之為入讀資助大學的另一條
路。他又坦言，獨立自資院校的學士課程經過
雖然都通過當局學術評審並獲認可，但不代表
學生、家長和僱主會全面接受，而本地自資學
士歷史不長，學費也不便宜，學生在申請前會
審慎考慮，「『讀得大學一定要公營』，這思
維根深蒂固。要社會全面接受自資學位，仍然
有一段路要走。」

職場「FAST PASS」語氣「要求」變「請求」
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■■鄧飛表示鄧飛表示，，教育資源不在乎投入量教育資源不在乎投入量，，最重最重
要是投入資源後能達到甚麼效果要是投入資源後能達到甚麼效果。。
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■張民炳表示，雖然自資院校學士課程通過評
審，但不代表獲學生、家長及僱主全面接受。

資料圖片

香港文匯報訊（記者 馮晉研）教育局

自資專上教育資訊平台(Concourse)去

年底啟用，當中首次羅列出20多所自

資校本學年收生成績。香港文匯報比較

有關資料發現，部分自資副學士收生成

績比資歷高一級的學士課程更高；其中

香港大學附屬學院由於掛港大的「生

招牌」，有副學士課程收生平均分高達

18分，甚至較同樣由港大成立、但名義

上已脫鈎的明德學院學士課程還高。有

教育界人士分析，自資學士課程選擇

少，資歷雖獲認可卻未獲家長、學生和

僱主全面接受，因此部分中游學生寧

「降呢」副學士，以博取畢業後銜接資

助大學高年級的機會，也不願讀自資學

士。

香港文匯報訊（記者高鈺）在港大本部「生
招牌」的「庇蔭」下，港大附屬學院副學士收
生成績比起明德學院及多所獨立自資校的學士
課程更佳，反映8大轄下社區學院於營運上
「贏在起跑線」。其實，因應8大屬校及獨立
自資校可能存在的不公平競爭環境，教資會早
在2010年的「高等教育檢討」報告便曾提出，
8大轄下社區學院應於3年內完全獨立於本部，
雖然教育局未有全面採納有關建議，但亦確認
有關社區學院須作外部監察問責，與大學本部
財務關係亦應更獨立透明。

教資會報告曾倡「分家」獨立
教資會「高等教育檢討」提到，8大轄下社

區學院受惠於本部的校譽、自行評審課程資
格，而於共用部分設施或服務時也存在獲本部
補貼之嫌，所以在競爭力上大有優勢；而其中
一個處理方法，正是讓有關社區學院獨立於本
部。

雖然有關建議沒獲全面採納，但隨後教資會
成立了「財務工作小組」，全面檢視8大院校
及與社區學院等自資部門的財務關係，至去年
底發表了《財務工作小組報告》，證實了多所
大學於計算收回自資課程相關成本時，有向轄
下的自資部門提供「優惠」。報告並要求兩者
的關係需要更獨立透明，確保大學自資學院底
有關課程，不會獲得公帑補貼。

香港文匯報訊（記者鄭伊莎）教資會前日表明
不支持香港城市大學以公帑成立獸醫學院，城大
教務委員會昨日開會討論有關事宜，正式通過將
成立獸醫學院，並於今年新學年以自資形式開辦
研究生課程。城大認同，教資會獸醫學院工作小
組在審議報告中指本港應設立一所切合所需的獸
醫學院，稍後將就工作小組的報告作出詳盡回
應。

對於教資會獸醫學院工作小組的審議報告中提

及，為確保食物安全、維護公共健康、控制傳染
病，香港應設立一所切合所需的獸醫學院，並由
政府給予政策支持及財務資助；城大回應指，對
此表示讚賞。

另外，城大亦感謝工作小組肯定該校建議書中
概述獸醫學院可為香港帶來的多項重大益處。城
大發言人表示，報告提出對建議書的意見有所保
留，導致工作小組未能接受城大的具體意見，城
大稍後將就報告作出詳盡回應。

城大照開獸醫學院 自資辦研究生課

8大社區學院
「贏在起跑線」

■■港大附屬學院次一級的副學港大附屬學院次一級的副學
士課程士課程，，收生成績比同由港大收生成績比同由港大
成立但已獨立的明德學院學士成立但已獨立的明德學院學士
課程更高課程更高。。 資料圖片資料圖片

■吳寶城相信，對學生來說自資學士「比較
新」，感覺「次一等」，部分人在選報時或會
卻步。 資料圖片

■■公開大學是收生成績公開大學是收生成績
最佳的自資院校之一最佳的自資院校之一。。

資料圖片資料圖片

■城大昨日正式通過成立獸醫學院，並將於新學年以自資
形式開辦研究生課程。圖為城大校園。 資料圖片

本疊內容：文匯教育 社團新聞 國際新聞 副刊 娛樂新聞 體育新聞


